

Bibliografía

FLORENTINO DEL VALLE, S. J. — LAS REFORMAS SOCIALES EN ESPAÑA — Editorial Razón y Fe S. A., Madrid, 1946, 179 págs. 20 cms

El afán universal de reformas sociales es una de las características más salientes de estos últimos tiempos. Bajo este aspecto España no es una excepción. El P. del Valle reseña en esta obra todas las reformas sociales realizadas modernamente en España. La importancia excepcional de las que han tenido lugar bajo el Estado actual, obligan al autor a detenerse especialmente en su exposición.

Comienza resumiendo sintéticamente los principios y orientaciones correspondientes, establecidos por el Estado español, primero en el *Fuero del trabajo* (1938), y posteriormente en el *Fuero de los Españoles* (1945), documentos memorables en los que el Estado se compromete solamente a desarrollar una política de amplísimas reformas que renueve "la tradición católica de justicia social y alto sentido humano que informó nuestra legislación" del siglo de oro.

Viene luego un poco de historia en la que, a grandes rasgos, se dibuja la fisonomía social de España, en sus diversas etapas, a saber: desde los orígenes de las modernas reformas sociales hasta la dictadura de Primo de Rivera (1873-1923); durante la dictadura (1923-30); durante la segunda república (1931-36); finalmente desde el comienzo de la guerra civil hasta nuestros días, etapa que el autor colifica de *nuevo orden social*.

Tras esta mirada panorámica viene la parte principal del libro, que consiste en el estudio separado de cada una de las reformas y obras sociales con su finalidad, trayectoria histórica, funcionamiento y características notables.

A la simple exposición se añaden, donde es preciso, indicaciones críticas serenas, constructivas, certeras, en las que parece escucharse la voz del sentido común más que la del autor.

Avaloran la obra numerosas estadísticas, gráficos e ilustraciones fotográficas. Quedaría incompleto el diseño de la obra, si no indicásemos su conclusión. Sin desconocer lo mucho que aún queda por hacer en el campo social de España, la elocuencia de los hechos y los números nos convencen del empeño con que el Estado se ha esforzado

constantemente por cumplir sus compromisos y de la sinceridad con que frecuentemente los reafirma

Sirva de ejemplo el propósito declarado por el Consejo de Ministros el 21 de julio de 1945 "de acentuar la política de justicia social, merced al avance de la legislación y la realidad de sus instituciones sociales, manteniendo a nuestra patria en la primera línea de los pueblos que se preocupan por asegurar a sus productores el bienestar material y espiritual"

V. Cantera.

SANABRIA, EDGAR.— Discurso pronunciado en el primer Centenario del nacimiento del ilustre poeta Don Juan Antonio Pérez Bonalde, el 30 de enero de 1946. Tipografía Americana, 1946, 16 p.

Con motivo de la fecha centenaria del nacimiento de Pérez Bonalde la Academia Venezolana de la Lengua Correspondiente de la Española y la Nacional de la Historia, celebraron sesión conjunta y solemne, en la cual llevó la palabra el erudito académico y Profesor universitario Dr. Sanabria. Una vez más, como en ocasiones semejantes anteriores, el disertante logró plasmar en pocas páginas, nutridas de ideas y en estilo conciso, la semblanza biográfico-crítica del gran vate nacional. La interpretación que da al contenido ideológico de su obra poética, nos parece la acertada. No cabía en los reducidos límites de una pieza que había de leerse en pública sesión, extenderse en profundos análisis de las mejores composiciones y traducciones del cantor de "La vuelta a la Patria". Pero lo apuntado da una idea de conjunto satisfactoria y útil.

Tal vez el orador hubiera satisfecho justos deseos si en el párrafo final, al referirse a la modesta y solitaria escena del entierro del poeta en tierras del litoral guaireño, hubiese también recordado el generoso gesto que contra viento y marea llevó a cabo un grupo de distinguidos escritores jóvenes el año 1903, al trasladar los venerandos restos al Cementerio General de Caracas, y el homenaje que con tal motivo se organizó

Este trabajo del Dr. Sanabria lo consideramos el más completo de cuantos se publicaron con motivo del Centenario de Pérez Bonalde. Por ello felicitamos efusivamente al autor y le agradecemos su atento envío

P. P. B.